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缺席委員  ： 何俊仁議員 
 劉皇發議員, 大紫荊勳賢, GBS, JP 
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出席公職人員  ： 謝曼怡女士 , JP 財經事務及庫務局  

常任秘書長 (庫務 ) 
 梁悅賢女士 , JP 財經事務及庫務局  

副秘書長 (庫務 )1 
 支建宏先生  財經事務及庫務局 (庫務

科 )首席行政主任 (G) 
 陳松青先生 , JP 

 
發展局副秘書長 (規劃及

地政 )1 
 鍾錦華先生 , JP 土木工程拓展署署長  
 林世雄先生 , JP 

 
土木工程拓展署港島及

離島拓展處處長  
 盧國中先生  

 
土木工程拓展署總工程

師 (離島 ) 
 譚燕萍女士  

 
規劃署西貢及離島規劃

專員  
    
   
列席秘書  ： 薛鳳鳴女士  助理秘書長 1 
 
    
列席職員  ： 羅英偉先生  總議會秘書 (1)5 

 王詠國先生  議會秘書 (1)5 
 胡清華先生  高級議會事務助理 (1)3 
 何朗瑩小姐  議會事務助理 (1)6 
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項目 1 ⎯⎯  FCR(2016-17)28 
工務小組委員會在2016年 5月 4日所提出的建議  
 
PWSC(2016-17)9 
總目 706 ⎯⎯ 公路  
運   輸  ⎯⎯ 道路  
814TH ⎯⎯ 屯門公路 (虎地段 )加建隔音屏障工程  
 
PWSC(2016-17)3 
總目 703 ⎯⎯ 建築物  
治  安  ⎯⎯ 警察  
237LP ⎯⎯ 東九龍總區總部及行動基地暨牛頭角分區警署 
 
1.  主席表示，這項目請財務委員會(下稱 "財委

會 ")通過工務小組委員會在 2016年 5月 4日會議上所提

出的建議，即PWSC(2016-17)3號和PWSC(2016-17)9號
文件內的建議。前一份文件建議把東九龍總區總部及

行動基地暨牛頭角分區警署的 237LP號工程計劃，提升

為甲級，按付款當日價格計算，估計費用為 31億 8,600
萬元；後一份文件建議把屯門公路(虎地段)加建隔音

屏障工程的 814TH號工程計劃，提升為甲級，按付款當

日價格計算，估計費用為 7億 8,620萬元。沒有委員要求

把上述建議在財委會會議上分開表決。 

 

2.  主席申報，他是慕尼黑再保險公司的受薪顧

問。 

 

3.  沒有委員提問，主席把項目付諸表決。主席

宣布委員會通過這項目。 
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項目 2 ⎯⎯  FCR(2016-17)25 
工務小組委員會在2016年 2月 29日所提出的建議  
 

PWSC(2015-16)55 
總目 707 ⎯⎯ 新市鎮及市區發展  
土木工程 ⎯⎯ 土地發展  
786CL ⎯⎯ 東涌新市鎮擴展  
 
4.  主席表示，這項目請財委會通過工務小組委

員 會 在 2016年 2月 29日 會 議 上 所 提 出 的 建 議 ， 即 是

PWSC(2015-16)55號文件內的建議，內容為把關乎東涌

新市鎮擴展的 786CL號工程計劃的一部分，提升為甲

級，編定為 799CL號工程計劃，稱為"東涌新市鎮擴展

－詳細設計及工地勘測"，按付款當日價格計算，估計

費用為 7億 2,950萬元；以及把 786CL號工程計劃的餘下

部分保留為乙級。有委員要求把有關建議在財委會會

議上分開表決。 

 

5.  工務小組委員會曾在 2016年 2月 24日及 29日
的會議上討論此建議，合共審議約2小時。政府當局亦

已提交了一份補充資料文件(立法會PWSC200/15-16號
文件)。有關會議紀要及補充文件已發給委員並已上載

至財委會網頁，方便委員查閱。 

 

6.  主席提醒委員，在財委會提出的問題必須與

議程文件的內容有直接關係。委員亦應避免重複本身

或其他委員的論點。更廣泛的政策問題，應在立法會

或事務委員會會議上提出。 

 

7.  主席申報，他是慕尼黑再保險公司的受薪顧

問。 

 

公眾街市 

 

8.  麥美娟議員、陳婉嫻議員及何俊賢議員表示

深切關注東涌區公眾街市供不應求的問題。這些委員

詢問，政府當局在東涌區及東涌新市鎮擴展區(下稱  

"新擴展區")加建公眾街市的計劃為何，及有否預留充

足用地。 
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9.  梁耀忠議員、郭家麒議員及陳志全議員批

評，東涌區及新擴展區的公眾街市規劃不足，未能照

顧當區居民的需要。他們促請政府當局立即承諾於當

區加建公眾街市。  
 
10.  發展局副秘書長(規劃及地政)1表示，政府當

局理解委員及公眾就於東涌區及新擴展區提供公眾街

市的訴求及關注，並會遵照《香港規劃標準與準則》

的要求，興建足夠的街市，讓東涌區及新擴展區的居

民能夠購買新鮮糧食。例如房屋委員會現正於東涌第

56區及第 39區的公共屋邨項目中興建公眾街市，預計

分別於 2016至 2017年及 2018至 2019年間落成。此外，

發展局將與食物及衞生局、規劃署及食物環境衞生署

合作，積極研究於新擴展區興建其他公眾街市，並已

規劃充足土地作為政府、機構或社區用地，在有需要

時可用於上述設施。政府當局會在稍後向相關的事務

委員會匯報進度。麥美娟議員要求政府當局提交書面

回覆，表明上述立場。 

 

[會後補註：當局提交的補充資料已於 2016年
6月 15日經立法會 FC240/15-16(01)號文件發

出。 ] 
 

11.  陳志全議員、毛孟靜議員及梁耀忠議員察

悉，根據政府當局就新擴展區提交的建議發展大綱

圖，政府當局已為某些康樂設施作詳細規劃，然而，

委員要求興建的公眾街市的具體安排則未有在建議發

展大綱圖內表述。這些委員對政府當局是否會積極跟

進有關工作表示懷疑。 

 

12.  陳婉嫻議員認為食物及衞生局應派遣代表列

席，以回應委員要求在新擴展區興建公眾街市的要求。 

 

13.  財經事務及庫務局常任秘書長(庫務)表示，

新擴展區在現階段只完成初部規劃，而有關各項社區

設施的具體安排仍有待透過是次撥款申請中建議的詳

細設計方可提供更多資料。由於所需的詳細設計及工

地勘測的工作尚未展開，政府有關部門故未能在現時
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就興建公眾街市作具體設計或更多承諾。吳亮星議員

表示認同政府當局的回應。 

 

社會福利設施 

 

14.  張超雄議員、郭榮鏗議員、郭家麒議員及   

毛孟靜議員批評，政府當局未有在東涌區及新擴展區

規劃足夠的社會福利設施，照顧當區長者及殘疾人士

的需要。舉例而言，東涌區並無特殊學校，以致當區

的有需要人士需遠赴荃灣區上課，個別特殊教育服務

的輪候時間更長達數年。  
 
15.  發展局副秘書長(規劃及地政)1表示，在規劃

上，政府當局會在新擴展區預留充足的政府、機構或

社區用地及樓面面積，以便相關政府部門及機構在新

擴展區提供適切的社會福利設施。 

 

16.  規劃署西貢及離島規劃專員補充，在規劃工

作上，發展局及規劃署會遵照《香港規劃標準與準則》

的要求，及在諮詢社會福利署後，預留足夠土地興建

社會褔利設施。就東涌新市鎮擴展區而言，政府當局

已作初步規劃，在新擴展區預留樓面面積，以提供各

類社會福利設施，包括綜合家庭服務中心(1 180平方

米)、社會保障辦事處(1 020平方米)、保護家庭及兒童

服務課附屬中心(190平方米)、 3個綜合青少年服務中

心(每個預留1 390平方米)、 2個能提供 150個宿位的安

老院舍(每個預留 3 470平方米)、安老院舍暨日間護理

單位(150平方米)、長者鄰舍中心(670平方米)、2個幼

兒中心(每個預留 1 080平方米)、殘疾人士地區支援附

屬中心(380平方米)及精神健康綜合社區中心(790平
方米)。詳細設計工作將在稍後展開，社會福利署亦會

就此提供專業意見。張超雄議員批評上述的社會福利

設施規劃無助紓緩特殊教育服務的短缺問題。 

 

17.  規劃署西貢及離島規劃專員回應時指出，在

東涌第 108區已預留土地興建特殊教育學校，有關項目

亦已在詳細設計階段。  
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18.  郭榮鏗議員要求政府當局提供上述工作的時

間表。郭家麒議員要求政府當局提供為各類社會褔利

設施預留的樓面面積的詳細資料。 

 

[會後補註：當局提交的補充資料已於 2016年
6月 15日經立法會 FC240/15-16(01)號文件發

出。 ] 
 

東涌區交通及就業 

 

19.  梁國雄議員察悉，政府當局預計新擴展區可

於當區創造約 4萬個職位，他詢問有關計劃及職位的分

類為何。 

 

20.  規劃署西貢及離島規劃專員表示，政府當局

已規劃約 500 000平方米總樓面面積作辦公室用途，及

327 000平方米總樓面面積作零售用途，合共可創造約 

4萬個職位。而其中，約有1萬 8千個職位為低技術工人

職位，其餘為中層管理職位或專業職位。 

 
21.  梁國雄議員表示擔憂新增的人口及職位會令

需跨區上班的人次增加，進一步加重東涌區交通系統

的負擔。毛孟靜議員亦表達相類關注。 

 

22.  田北辰議員認為，東涌新擴展區發展將令當

區人口大增，有需要提升交通系統。他要求政府當局

研究在當區興建輕軌鐵路。 

 

23.  規劃署西貢及離島規劃專員表示，根據人口

普查統計，東涌區現時的勞動人口佔總人口的一半，

而其中只有約 9.4%是原區就業。政府當局希望新增的

職位可以提升原區就業人口的比例。同時，政府當局

亦會因應新增需求提升東涌區的交通系統。  
 
24.  就提升東涌區交通系統的建議，發展局副秘

書長 (規劃及地政 )1及土木工程拓展署署長在回應時指

出，政府當局現正進行港珠澳大橋香港口岸上蓋工程

的諮詢及顧問研究，其中包括連接港珠澳大橋人工

島、機場島及東涌三區交通系統的研究項目，而輕軌

鐵路將會是其中一種交通選項。  
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大嶼山規劃  
 
25.  梁家傑議員表示，大嶼山發展是香港近年一

項重要的新市鎮發展項目，受到公眾高度關注。項目

在工務小組委員會審議時，有委員提出大嶼山發展對

環境影響及加深中港融合等疑慮。然而，政府當局至

今仍未有全盤披露大嶼山規劃的詳情，以回應委員及

公眾的疑慮。  
 
26.  發展局副秘書長 (規劃及地政 )1表示，大嶼山

發展是以香港居民為本的計劃。政府當局參照 2007年
的經修訂的《大嶼山發展概念計劃》，推展東涌新市

鎮擴展的工作。就東涌新市鎮擴展區的規劃，為更深

入了解公眾的意見，政府當局在 2012年起進行了三個

階段的公眾參與活動，並已向發展事務委員會匯報。  
 
新擴展區建造工程時間表  
 
27.  陳志全議員察悉，如項目獲得撥款，政府當

局預計詳細設計及相關工地勘測工程將於 2021年完

工，而 2023年能讓首批居民入住新擴展區。他質疑工

程只需兩年時間會否過短，並要求政府當局詳述有關

工程的時間表。  
 
28.  土木工程拓展署署長表示，整個擴展計劃會

分階段推展。根據政府當局預計，於 2023年完工且讓

首批居民入住的區域為填海區西南部分，毗鄰東涌第

56區。政府當局會在 2021年以前分階段完成詳細設

計，然後申請填海及建造工程的撥款，以確保該部分

能於 2023年完成。  
 
對環境及漁業的關注  
 
29.  陳偉業議員批評，現時香港並無法例規管航

機升降所產生的噪音水平，政策落後於其他先進地區。 
 
30.  何俊賢議員詢問，政府當局會如何照顧受東

涌新擴展區填海工程影響的漁民的需要，如提供漁船

泊位等設施。  
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31.  發展局副秘書長 (規劃及地政 )1及土木工程

拓展署署長表示，政府當局了解漁民的意見及對漁船

泊位的需求，並會在東涌新市鎮擴展區的詳細設計工

作開展後，充份諮詢相關業界。  
 
中止議程項目FCR(2016-17)25的討論的議案  
 
32.  下午 4時55分，郭家麒議員根據《財務委員會

會議程序》第 39段動議中止議程項目 FCR(2016-17)25
的討論。主席隨即提出中止議程項目 FCR(2016-17)25
的討論的待議議題。主席指示，委員可就議案每人發

言一次，限時 3分鐘。  
 
33.  郭家麒議員就議案發言。郭議員批評，政府

當局曾多次在立法會審議發展項目時，為應對委員的

訴求而作出各種承諾，但在項目得以通過以後，就以

各種理由違背承諾，失信於立法會。而就本項目而言，

政府當局只反覆表示會積極考慮而未能承諾興建公眾

街市及社會福利設施 (如長者宿位及庇護工場等 )，他表

示擔憂政府當局會再次食言。  
 
34.  張超雄議員、梁耀忠議員、何秀蘭議員及    
梁家傑議員發言支持郭家麒議員的動議。這些委員表

示，自工務小組委員會於數月前開始審議項目至今，

多位委員就當區設施提出多項建議，如興建政府街市

及社會福利設施 (如長者宿位及庇護工場等 )，但政府當

局始終以有關政策局未作決定為由，未作出任何承

諾。因此，他們認為委員會應中止審議有關項目，讓

政府當局述明如何具體落實上述的建議後，才重新提

交撥款建議予財委會審議。  
 
35.  麥美娟議員及梁志祥議員發言反對郭家麒議

員的動議。這些委員表示，雖然政府當局在現階段未

能就委員對東涌新市鎮擴展的各種訴求作實質回應，

但並不代表委員會應該以 "拉布 "的手段拖延項目的通

過，影響項目下可惠及東涌現有居民的設施的興建進

度。  
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36.  下午 5時15分，主席宣布休會。  
 
37.  會議於下午 5時15分休會待續。  
 

 
 
立法會秘書處  
2016年 9月 15日  


